

**Entrevista por Radio a Natacha Ruiz Pineda
el 30-10-87 en Caracas**

VOZ. Bien, muchas gracias. Amigas y amigos, mi afecto. Se encuentra con nosotros la Concejal Natacha Ruiz Pineda, quien aceptó cordialmente la invitación. Bienvenida sea acá, a los estudios de Radio Reloj Continente. Vamos a entrevistarla sobre interesantes temas relacionados con la historia política contemporánea del país.

Natacha Ruiz Pineda, administradora y psicopedagoga, es dirigente político de Acción Democrática, Concejal por el ayuntamiento del Municipio Libertador, Vicepresidente durante cuatro períodos en esa corporación edilicia y, además, ha tenido una destacada participación en eventos internacionales, como lo es la más reciente conferencia de la Internacional Socialista, donde se abordó el tema de la integración de la mujer en la actividad política; como también la participación de los concejales ante las comunidades latinoamericanas, un evento que se realizó en Moscú hace poco.

Bien, sin más preámbulos vamos a darle la bienvenida a Natacha Ruiz Pineda, y los micrófonos de Radio Reloj Continente están abiertos para usted. Sea Bienvenida, un fraternal saludo a esa gran audiencia que la escucha a través de las 26 emisoras del Circuito Continente.

NATACHA RUIZ PINEDA. Muchísimas gracias. Muy buenas tardes. Me complace mucho estar con ustedes. Espero que podamos aprovechar al máximo los minutos que vamos a tener, para poder realmente conversar sobre mi padre Leonardo Ruiz Pineda, ya que hace apenas una semana se conmemoró un año más de su muerte.

VOZ. Sí, en efecto, este hecho es de suma importancia para la historia política del país, ya que, como bien es conocido de todos, Leonardo Ruiz Pineda, quien fue bastión fundamental de Acción Democrática durante la dictadura perezjimenista, fue abatido en esa oportunidad y, de no haber sido así, quizás la historia política hubiera cambiado un poco. Pero esto nos trae también a colación hablar un poco sobre ese período de clandestinidad. Ese período donde hay personas que, como Natacha Ruiz Pineda, se vieron inmersos en la política quizás hasta por necesidad, por obligación, porque la vida nos hizo así.

Tenemos entendido que esta participación de Leonardo Ruiz Pineda, en la clandestinidad, la llevó a sufrir estos avatares de la Seguridad Nacional, estas torturas, esta serie de cosas. Así que ¿por qué no nos cuenta un poco sobre ese acontecer ocurrido hace 35 años, cuando usted, siendo niña, tenía que sufrir esos embates de la Seguridad Nacional?

NATACHA RUIZ PINEDA. Bueno, hagamos un recuento que se basa un poco más en las anécdotas y en la historia que en los propios recuerdos que uno pueda tener fijados en la mente.

Esto ocurrió hace muchos años, nosotras, mi hermana y yo éramos muy pequeñas. Sin embargo, yo puedo decirles que fueron momentos difíciles, donde en nuestra casa de Bello Monte, donde vivíamos, estaba instalada constantemente la Seguridad Nacional. Ellos habían tomado el recibo de mi casa y allí permanecían constantemente cuatro o cinco hombres. La casa era una casa donde vivíamos con mi mamá y con mi abuela materna, era visitada, además de la parte ya mencionada de estos señores instalados allí. Era visitada aproximadamente dos o tres veces al día por los esbirros de la Seguridad Nacional, quienes se encargaban no solamente de crear un ambiente de desasosiego y atemorizarnos sino que, mucho más allá, sin tener ningún tipo de consideraciones, ya que éramos dos niñas pequeñas y mi madre era joven, tenía veintiún años solamente cuando quedó viuda, mi abuela ya estaba ciega. Ellos llegaban tumbando las cosas, vaciando las gavetas en el piso, volteando los colchones al suelo, revisando los escaarpines, que siempre nos ha llamado mucho la atención eso, porque dentro de un escaarpín de un bebé yo creo que lo único que se podría guardar, en todo caso, sería un papel o una nota.

De esta manera fueron transcurriendo esos años. Quizás como una anécdota inolvidable para nosotras es que, una vez, ya nosotras salidas de casa, la Seguridad entró, teníamos un perro a quien llamábamos Resistencia, que iba muy acorde con la época que se vivía. Ellos, quizás en represalia por lo que había ocurrido, que nosotras habíamos desocupado la casa, agarraron al perro y lo encerraron, lo encerraron el garaje y simplemente esperaron a que el perro muriera de sed y de hambre y se reventara, quizás sería la palabra más práctica para poderla usar.

HAYDEE SALAZAR. Natacha, las nuevas generaciones no conocieron a Leonardo Ruiz Pineda. Yo me incluyo entre ellos, yo no conocí a Leonardo Ruiz Pineda. Hable un poco de la personalidad de su padre.

NATACHA RUIZ PINEDA. Mi padre fue, en primer término, nació en Rubio, en el Estado Táchira, en el año 1916, provino de una familia muy humilde, su papá tenía una ferretería y una tienda de artefactos eléctricos que, por supuesto, para la época y para el momento, de cualquier forma era de los niños que estaban mejor ubicados económicamente en Rubio. Su mamá hacía tortas, hacía dulces, y los domingos mi padre estaba responsabilizado de salir con una cesta a vender todos esos dulces puerta por puerta. Quizás lo que más motivó en él fue el romanticismo, porque era un hombre muy romántico a pesar de haber sido aguerrido. A medida que vayamos profundizando en esto podré decirlo mejor. Es que muy pequeño tuvo una gran influencia en él un tío que venía a visitar con frecuencia la casa de su abuela y quien se encargó, en cierta manera, de enseñarlo y educarlo en contacto con la naturaleza. Le enseñó a hacer con tubos y palos de madera, pistolas, rifles, escopetas, lo enseñó a que tarde en la noche se podía bañar en los pozos sin miedo. En fin, todas esas cosas que hacen de un niño de diez o doce años identificarse mucho con la gente e ir conociendo la naturaleza. Después de algunos años de haber estudiado, de haber llegado a Caracas, él tenía sus inquietudes políticas y empieza a encaminarse, entra en las filas del P.D.N, y desde entonces, amigo de gente como Rómulo Betancourt, como el maestro Prieto Figueroa, en fin, gentes que también tuvieron que ver con el nacimiento de Acción Democrática.

Mi padre tuvo algunos cargos, pero yo pienso que, en la pregunta suya quizás lo más importante para la gente joven significaría que fue un hombre que tenía una fijación sobre lo que era la libertad. Tenía la entereza de saber que por la democracia y por la libertad, ya que en aquel momento teníamos un gobierno dictatorial, se tenía que dar el todo a cambio de nada y él sabía, a pesar de su edad, porque murió cuando tenía treinta y cinco años, estaba al frente de la Secretaría General en la época de la clandestinidad, significaba correr riesgos, no solamente de salir preso o exiliado, sino riesgos de ser asesinado, como en efecto fue, en una calle de San Agustín, un 21 de octubre de 1952. Sin embargo, pienso que dio su vida por un ideal, por algo en lo que creía ciegamente, por lo que él sabía que se estaba

arriesgando él luchaba en contra del régimen dictatorial de Marcos Pérez Jiménez, y murió con la bandera de la libertad. Fue asesinado, pero su pensamiento sigue estando vigente. Hoy en día todavía el pensamiento de Leonardo puede entrar a formar parte de la dinámica de la Historia de Venezuela en la vida contemporánea, de la lucha por la estabilidad, de la lucha social, de la defensa de los desposeídos, en fin, tiene vigencia completa. Además, pienso que haberlo asesinado a él viene a ser, vamos a decir, despersonificándonos un poco y tratando de analizarlo sin contemplar que sea la hija de Leonardo, viene a significar únicamente el matar a un hombre y no poder matar ni borrar las ideas ni los ideales por los que luchó. Creo que más o menos contesté su pregunta.

VOZ. Si, es importante para que lo conozcan las nuevas generaciones, la importancia de relacionar a Natacha Ruiz Pineda con el cargo de Secretario General de un partido en la clandestinidad en época de una dictadura, que eso implica el conocer nombres, listas, personas que tenían a su cargo comandos acciondemocratistas, en una época en que eso era delito y, en efecto, como ocurrió, le costó la vida.

Ahora, sobre la tragedia en sí, el hecho ocurrido, el asesinato ocurrido aquella noche, de Ruiz Pineda, se han hecho numerosas conjeturas, al punto de que se dice que era más importante tener a Leonardo Ruiz Pineda vivo, porque era la información que él manejaba. Pero los años se han encargado de demostrar que en efecto, fue la dictadura perezjimenista la que fue el brazo ejecutor de este homicidio.

También se ha hablado sobre el Dr. David Morales Bello, quien acompañaba o creo que era el conductor del vehículo donde viajaban, y existe un imperio de dudas sobre esos hechos que ocurrieron allí, pero entonces dejemos que se Natacha Ruiz Pineda quien nos hable un poco sobre lo que ella considera en esos hechos, de la participación de David Morales Bello, hoy alto y estimado dirigente de Acción Democrática.

NATACHA RUIZ PINEDA. Yo te agradezco muchísimo la pregunta porque creo que mucha gente la quería hacer desde hace mucho tiempo y es la primera vez que me la hacen. De tal manera que esto me va a dar la oportunidad de decir unas cuantas cosas que puedan aclarar lo que se ha dicho o que se ha tratado de especular.

David Morales Bello, fue amigo de mi padre Leonardo Ruiz Pineda, y además de eso lo acompañó en su gestión de gobierno, cuando mi padre fue Ministro de Comunicaciones, David era Vice-Ministro en aquel entonces; cuando la lucha clandestina participaron juntos en muchas actividades, y la noche en que mi padre fue asesinado iba acompañado por David, por Leoncio de Orta y por Segundo Espinoza. Realmente ocurrió lo que ocurre en estos casos. La verdad es que en un régimen de este tipo y cuando tú sabes que tu vida corre peligro y que tienes que defenderla a costa de cualquier cosa, pues simple y llanamente enfrentarse a la realidad no era tan fácil, había que tener mucho valor y demostrarlo como lo demostraron muchos hombres; pero te voy a decir que lo demostraron también estos cuatros hombres: mi padre, David Morales Bello, Segundo Espinoza y Leoncio de Orta.

David sigue siendo para nosotros en nuestra familia un compañero y un amigo que goza de nuestro cariño, de nuestra admiración y de nuestro respeto y yo quizás soy, pudiera ser un poco más exacta si hoy tuviera la libertad y ustedes me dieran la oportunidad de leer brevemente, aunque sea brevemente, aunque sea unas líneas, de un discurso que David Morales Bello dijo en la Asamblea legislativa del Estado Mérida la semana pasada, y creo que quizás con sus propias palabras yo pueda decir también lo que significa David para todos nosotros. Dice así:

“Todo cuanto se diga de Leonardo, se piense o se escriba, está irremisiblemente unido a la esencia misma de nuestra libertad y arraigado con fuerza en los valores de nuestra dignidad”

Yo pienso que estas líneas se explican por sí solas, cuando muchos años después pueda un hombre tener la sensibilidad de inspirarse en el recuerdo de un amigo para decir un discurso como lo fue esa noche. La Asamblea Legislativa de Mérida, estaba realmente emocionada ante la presencia de él y ante la presencia de sus palabras dijo también un poema que se llama “Gotas de Pensamientos”. Yo no lo voy a leer todo porque sé que el tiempo es breve, sin embargo, es un poema escrito por David Morales Bello en octubre de 1958, y dice en algunas partes algo como esto:

“Color de rostro nuevo, mirada sin temores.

Saludos matutinos, sin odios ni rencores,

Pensando en el olvido escribimos la historia.

Vivir es poco ahora, buscamos la existencia

Sobre las cumbres o al doblar el camino,

Las miradas sin ojo nos alumbran el reto...”.

Yo creo que no hay una manera mejor de expresar las cosas. Pienso que el hecho de que me encuentre sentada aquí ante ustedes, que me hayan hecho esta pregunta, y que simplemente les haya respondido y que el Dr. David Morales Bello, cuente con el cariño de todas nosotras, de mi hermana, el mío, de nuestra admiración y nuestro respeto, es la mejor respuesta en todo caso para acabar con cualquier tipo de otro comentario.

VOZ. Es importante y con esto ha quedado satisfecha quizás la incógnita que se hacían muchas personas y es importante la respuesta que Natacha acaba de mencionar hoy, cuando recordamos la personalidad de un hombre tan importante para la política venezolana y para Acción Democrática, como lo fue Leonardo Ruiz Pineda, que no le importó arriesgar su vida por el ideal que mantuvo y que hoy en día constituye el bastión fundamental de lo que es el sistema político venezolano.

VOZ. Antes de que el tiempo indique que hemos llegado al término de esta interesante entrevista, no quería dejar pasar por alto una pregunta que es la siguiente: Usted ha llegado a ocupar diversas posiciones en el partido y su vida ha estado ligada muy estrechamente a Acción Democrática. Ahora, ¿Cuáles son sus aspiraciones en el Partido Acción Democrática?

NATACHA RUIZ PINEDA. Dentro de Acción Democrática, por supuesto que mis aspiraciones son dar lo mejor que pueda y tratar de conseguir siempre la mejor orientación y la mejor enseñanza de aquellos dirigentes nacionales que realmente se han conducido por el camino correcto y por el camino de la honestidad, por esos hombres que son genuinamente acciondemocratistas y que saben lo que ha significado y lo que significa Acción Democrática y simple y llanamente que

correspondería al partido pues con la obligación con el deber que tengo como militante de Acción Democrática.

VOZ. Bueno, muchas gracias a Natacha Ruiz Pineda, por haber aceptado esta gentil invitación y declaramos para Radio Reloj Continente. Esta entrevista fue realizada por Haydée Salazar y mi persona y ¿si Haydée tiene algo que decir?

HAYDEE. Sí que en otra oportunidad vamos a invitar a Natacha, para hablar un poco sobre los problemas que afectan a los caraqueños, ella como Concejal del Distrito Federal.

NATACHA RUIZ PINEDA. Como no, yo con mucho gusto aceptaría la invitación. Muchísimas gracias y buenas tardes.